



Dossiers à la une ...

L'émissaire du Pape en RCA et au Tchad visite le CHU-BS



Partenariat pour la santé: Une énième visite de la Coopération italienne au CHU-BS...



Lutte contre les VBG, 1ère édition des journées portes ouvertes au CHU-BS



Je me réjouis aussi des efforts consentis avec tous les partenaires pour arriver à éradiquer, sinon à réduire toutes formes de violences que subissent encore en silence de nombreuses femmes et jeunes filles dans notre pays. C'est en cela que l'organisation de la 1^{ère} édition de la Journée Portes Ouvertes du CISM augure une perspective radieuse pour une synergie d'action entre toutes les parties prenantes impliquées dans cette lutte.

Yves Djofang

Chers Amis,

Construit sur le lit du fleuve Chari, le site du CHU-BS est sécurisé par une berge longue de 1000 m environ. Considérée comme une ceinture de sécurité environnementale, la berge a été construite en 2004 dès l'ouverture de la faculté de médecine soit à peine

20 ans seulement. Pourtant une telle mégastructure est sensée être faite pour tenir un minimum d'un siècle. Malheureusement, depuis 2020, nous assistons impuissants à son effondrement progressif et irréversible. Chaque année désormais, c'est un pan de cette berge qui s'écroule, exposant ainsi l'ensemble du site du CHU-BS à la merci des inondations fluviales. Nous réitérons le même cri

d'alarme lancé depuis le début de cette avalanche : la reconstruction partielle ou totale de cette berge s'impose comme d'une nécessité vitale pour la survie et le développement du CHU-BS

aussi bien dans son infrastructure que dans sa superstructure.

Avec la berge, la crise énergétique dans laquelle nous sommes désormais engouffrés constituent entre autres défis une menace sérieuse et qui est source d'angoisse et de vulnérabilité. Les dépenses mensuelles en carburant pour assurer l'alimentation des groupes électrogènes avoisine celles mensuelles pour l'achat des médicaments. C'est un niveau jamais atteint ... Et le système solaire installé par l'entreprise espagnole TTA est inopérant parce que nécessitant l'énergie publique qui est indisponible. Si rien n'est fait pour juguler ces crises, qui affectent déjà substantiellement notre trésorerie, la prise en charge des patients en pâtirait. Au-delà de toutes ces angoisses existentielles, nous poursuivons notre mission toujours avec le souci le plus grand pour le plus faible. Nous savons toujours compter sur l'appui des hommes et femmes de bonne volonté que vous êtes.

En ce sens, la visite du Nonce apostolique a été une vraie consolation et un réel motif d'espérance. Le passage de la chargée de projet de l'Agence Italienne de la Coopération pour le développement consolide nos perspectives pour la prise en charge des patients. Et avec la visite du Directeur de l'hôpital St Camille de Ouagadougou, et celle de l'ancien Ministre de la Santé du « pays des hommes intègres », le développement et la promotion du partenariat sud-sud, - plus qu'un leitmotiv, - est désormais ancré dans notre manière de procéder.



L'émissaire du Pape en RCA et au Tchad au chevet des patients, prie et échange avec le personnel



Mgr **GIUSEPPE LATERZA**, Nonce apostolique en République Centrafricaine et au Tchad a effectué une visite au CHU Bon Samaritain le 23 août dernier. Le Nouvel Emissaire du Pape a parcouru l'ensemble des services de l'hôpital ainsi que du pôle formation. Au cours de leurs échanges, le Père Yves Djofang (Directeur Général du CHU-BS) a adressé au nom de tout le personnel, sa profonde gratitude au Nonce Apostolique pour cette visite qui est source de consolation et d'espoir en ces temps de crises que traverse le CHU-BS. Avec les visites pastorales de l'Archevêque Métropolitain de N'Djaména, Mgr Edmond Djitangar au CHUBS, cette visite du Nonce s'inscrit également dans une approche de proximité des œuvres jésuites avec l'église

locale; ceci afin de transmettre non seulement une formation d'excellence, technique et de qualité mais aussi d'enraciner cette formation dans des valeurs chrétiennes. Pour terminer son propos, le Directeur Général a tenu à réitérer la profonde reconnaissance du CHUBS à l'endroit du Saint Père pour avoir financé le projet de relance de la production du Laboratoire galénique. Rappelons que ce laboratoire dédié à la production des solutés et autres produits désinfectants est en arrêt depuis la crise de covid-19. Pour sa part, le Nonce Apostolique a exprimé sa pleine satisfaction pour l'accueil et la qualité du travail que réalise le personnel du CHU-BS aussi bien pour la prise en charge des patients que pour la formation des médecins et infirmiers tchadiens. Il

conclu en remerciant tous les partenaires et les coopérants, sans oublier les hommes et femmes de bonne volonté qui soutiennent cette œuvre du Bon Samaritain, comme « *Notre maison commune* ».

La rédaction

Ils nous font confiance, ils nous soutiennent...



Lutte contre la Malnutrition: Une énième visite de la Coopération italienne au CHU-BS, consolide les perspectives de prise en charge des patients



Mme Adèle Cornaglia Chargée de Projet de l'Agence Italienne de la Coopération pour le Développement en visite à l'unité de production des farines enrichies faites à base d'ingrédients locaux

Dans la matinée du 17 juillet 2023, Mme Adèle Cornaglia, Chargée de Projets à l'Agence Italienne de la Coopération pour le Développement (AICS) a effectué une visite au CHU-BS. Cette visite s'inscrit dans le cadre du suivi des projets financés par la coopération italienne au Tchad. La visite a commencé à l'Unité de production des farines enrichies et a pris fin au pôle académique en passant par le Laboratoire des Grandes Epidémies Tropicales (LAGET). Dans son allocution circonstancielle, le Directeur général a exprimé sa satisfaction pour le suivi régulier qui permet au CHU-BS de s'autoévaluer afin de répondre à certains manquements survenus dans l'exécution des

projets. Par ailleurs, Il a soulevé quelques défis auxquels fait face le CHU-BS à savoir:

- Les inondations fluviales et la nécessité de la reconstruction de la berge ;
- la remise en état de l'incinérateur des déchets biomédicaux, de l'hôpital qui sont pour l'heure des projets urgents. Il n'a pas omis de souligner aussi le défi lié aux ressources humaines au sein de l'unité de production de farines enrichies.



Lutte contre les VBG, 1ère édition des journées portes ouvertes au CHU-BS



Le 13 septembre dernier, plus de 500 personnes se sont rendues dans les locaux du CHU Bon Samaritain N'Djaména-Tchad, à l'occasion de la journée Portes Ouvertes du Centre Intégré de Services Multisectoriels (CISM). L'objectif était de faire connaître aux populations les différents services qu'offre le CISM, dédié à la prise en charge holistique des survivantes de violences basées sur le genre. La cérémonie a vu la participation de nombreuses associations féminines, des responsables des différents CISM de la ville de N'Djaména, des Avocats aux barreaux, des Officiers de la police judiciaire, des leaders communautaires, sans oublier les agences du système des nations unies (UNFPA, PNUD, UNICEF, UNHCR) ainsi que les ONG locales et internationales. Le thème qui a prévalu à cette journée était

axé sur *l'autonomisation des femmes et jeunes filles comme enjeu de lutte contre les VBG au Tchad*. La richesse des échanges a témoigné de l'intérêt du sujet pour les participants à cette cause-rie débat. Il ressort clairement que l'autonomisation économique de la femme est un levier indubitable pour mener la lutte contre les VBG au Tchad.

Rappelons que le CISM a été ouvert en 2022 et offre à ce jour 03 services entièrement gratuits aux survivantes à savoir : une prise en charge médicale, un accompagnement psychosocial et une assistance juridique. Les portes demeurent ouvertes au CISM du CHU Bon Samaritain.

Par JPO

Le Directeur Général de l'hôpital Saint Camille de Ouagadougou s'est rendu au CHU Bon Samaritain



21.09.2023 Visite du Père Zongo Luc, Directeur Général de l'hôpital Saint Camille de Ouagadougou (HOSCO) au CHU Bon samaritain. L'objectif était d'envisager des perspectives de collaboration entre les deux institutions.



Pr Smaila Ouedraogo, consultant auprès de l'OMS a eu une séance de travail avec l'équipe du CHU-B5

20.07.2023 Le Professeur Smaila Ouedraogo, Ancien ministre de la santé du Burkina-Faso, et actuellement Consultant à l'OMS, accompagne le Tchad pour la rédaction de son plan stratégique de recherche en santé. Durant son séjour au pays de Toumaï, le Pr Smaila a tenu à visiter le CHU Bon Samaritain. Une visite de plus qui confirme le développement du partenariat Sud-Sud comme une réalité palpable.



29.09.2022

L'ONG Hungary Help

A effectué une visite au CHU Bon Samaritain et envisage des perspectives de collaboration pour la prise en charge des patients et la formation des étudiants de médecine et en soins infirmiers.



Les femmes du CHU-BS s'engagent...

L'Association « Espoir » sensibilise aux bonnes pratiques de santé



23.08.2023: Distribution des kits alimentaires et d'hygiène aux femmes et jeunes filles venues en consultation prénatale par l'association des femmes du CHU-Bon Samaritain dénommée "Association Espoir". L'objectif est de sensibiliser et former les populations, en l'occurrence les femmes et jeunes filles aux bonnes pratiques de santé.

Portrait des Nôtres: SAMUEL DJEKORE, Un collaborateur dévoué et engagé



D'apparence imposante, c'est un homme aux abords plutôt humble, patient mais exigeant. Du haut de ses 1m87, crâne toujours rasé, lunettes aux yeux, banderole toujours à l'épaule comme un pèlerin, avec une croix aux allures épiscopales au cou, Samuel Djekore fait figure incontestée d'un homme religieux.

Père de famille, marié il y a 7 ans, la quarantaine passée, SAM ! comme l'appelle affectueusement ses collègues et amis, est un collaborateur toujours à l'heure à son poste, dévoué et infatigable. Homme très méticuleux, ce digne fils de la tribu Laka au sud du Tchad (profond) est avant tout un enseignant de formation. Ancien directeur d'école, SAM intègre l'équipe administrative du CHU-BS en 2019. Depuis lors, il y rend de nombreux services d'appui logistique de jour comme de nuit. On lui reconnaît entre autres mérites,

sa bravoure lors des coupures permanentes d'électricité.

En marge de son boulot, il mène régulièrement des activités au sein de sa paroisse où il officie comme responsable de la communication, membre du conseil économique et ministre de communion.

Spécialiste de la réception et du traitement des besoins des différents services hospitaliers et académiques du CHU-BS, le fameux Bon de Commande est pour Samuel, le passeport à avoir pour entrer dans son bureau. Comme la logistique est dans toute opération militaire la cheville ouvrière pour la réussite de la mission, « l'intendant Samuel » est, comme pour paraphraser le Doyen émérite Pierre Farah, la pièce incontournable pour faire avancer la machine du Bon Samaritain.



Par JPO



La thérapie par le jeu

28 juillet 2023 : Afin d'améliorer la qualité de prise en charge et offrir un cadre idéal pour l'épanouissement des enfants dans le service de pédiatrie, le Directeur Général Père Yves Djofang accompagné du Directeur de l'école de santé, le Père Bertrand Bapoutou ont procédé au lancement du module « espace jeu ».

Lutte contre les violences basées sur les genre (VBG)



Dans le cadre de la lutte contre les violences basées sur le genre (VBG), le Centre Intégré de Services Multisectoriels (CISM) organise régulièrement des causeries éducatives avec des femmes et jeunes filles. L'objectif est de mieux sensibiliser les populations sur les conséquences des VBG et de faire connaître les services qu'offre le CISM. Dans la même lancée, le conseiller régional Afrique de l'ouest de l'UNFPA a effectué une visite au Centre.



M. Oswald Chishugi,
Conseiller Régional
VBG Afrique de
l'ouest UNFPA .

Relance du laboratoire galénique: Arrivée des intrants



Le 07 septembre dernier, le CHU bon samaritain a procédé à la réception des intrants pour la relance des activités de son laboratoire galénique. C'est l'occasion d'adresser notre profonde gratitude à

l'endroit de nos partenaires (Dicastère Romain pour le service du Développement humain et intégral ainsi que l'association APPA) grâce à qui cette relance devient effective.



Lisez et faites lire la Newsletter et restez informé de notre actualité

Contact : projetchu.bs.ndjam@gmail.com

Visitez notre page Facebook: [@C.BonSamaritain](https://www.facebook.com/C.BonSamaritain)

*Merci à tous
pour votre précieuse aide*

Directeur de publication: P. Yves Djofang, sj
Rédacteur en chef: Jean Pierre Ongolo
Rédacteur en chef adjoint: Hervé Kossyam
Avec la collaboration de : Kévin Nerbé Djelassem, Briah Allah-Rassem & Jean Simadjingar
Maquette et Photographie: JPO; KND